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Le trois février, nous amène la triste nouvelle du décès de notre frère aîné bien-aimé, PIERRE 

JOSEPH. Triste Κ tŀ ǎƛ ǘǊƛǎǘŜ ǉǳŜ œŀΣ ŎŀǊ ŎΩŜǎǘ ǳƴ ǊŜƳŜǊŎƛŜƳŜƴǘ ŘΩŀŎǘƛƻƴ ŘŜ ƎǊŃŎŜ ǉǳƛ ŀ Ƨŀƛƭƭƛǘ ŘŜ 

Ƴƻƴ ŎǆǳǊ Ŝǘ ǳƴ ŀƭƭŞƭǳƛŀ ŘŜ ƧƻƛŜ ǉǳƛ Ŝǎǘ ǎƻǊǘƛ ŘŜ Ƴŀ ōƻǳŎƘŜΦ Lƭ ƳΩŀ Ŧŀƭƭǳ ƛƳƳŞŘƛŀǘŜƳŜƴǘ ŜȄǇƭƛǉǳŜǊ 

ŀǳȄ ƘƛƴŘƻǳƛǎǘŜǎ ŎŜ ǉǳŜ Ψ!ƭƭŞƭǳƛŀΩ ǎƛƎƴƛŦƛŀƛǘΦ /ΩŜǎǘ ǳƴ ŎƘŀƴǘ ŘΩŜȄǳƭǘation  que les hébreux 

ŜƴǘƻƴƴŀƛŜƴǘ Ŝƴ ŀŎǘƛƻƴ ŘŜ ƎǊŃŎŜ Ł Ψ9ƭ-¸ŀƘǾŞΩ Ŝǘ ǉǳŜ ƭŜǎ ŎƘǊŞǘƛŜƴǎ ƻƴǘ ǊŜǇǊƛǎ ǇƻǳǊ ŜȄǇǊƛƳŜǊ ƭŀ Ǉƭǳǎ 

haute allégresse. Pierre est parti, et je suis heureux ! Son long calvaire de presque quatre ans est 

terminé et maintenant il est avec ƭŜ tŝǊŜ ŘŜ ǘƻǳǘ !ƳƻǳǊ ǉǳΩƛƭ ŀ ŀƛƳŞΣ ƻƴ ǇŜǳǘ ŘƛǊŜ Ł ƭŀ ŦƻƭƛŜ ǘƻǳǘŜ 

ǎŀ ǾƛŜΦ !ǘǘŜƛƴǘ ǇŀǊ ǳƴŜ ƳŀƭŀŘƛŜ ŎŞǊŞōǊŀƭŜ ƛƴŎǳǊŀōƭŜ ǇǊƻŎƘŜ ŘŜ ƭΩ!ƭȊƘŜƛƳŜǊΣ ƛƭ ŀǾŀƛǘ ŎƻƳǇƭŝǘŜƳŜƴǘ 

perdu contact avec la réalité, dans le magnifique hospice pour personnes âgées où il reçu les 

ƳŜƛƭƭŜǳǊǎ ǎƻƛƴǎ ǇƻǎǎƛōƭŜǎΦ ¦ƴŜ Ƴŀƛƴ ǇŜǊǇŞǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘ ǇƻǎŞŜ ǎǳǊ ǎŀ ōƛōƭŜ όǉǳΩƛƭ Ŏƻƴƴŀƛǎǎŀƛǘ 

ǇǊŀǘƛǉǳŜƳŜƴǘ ǇŀǊ ŎǆǳǊύΣ Ŝǘ ǳƴŜ ŀǳǘǊŜ ǘǊƛǇƻǘŀƴǘ Ł ƭƻƴƎǳŜǳǊ ŘŜ ƧƻǳǊƴŞŜ ŘŜǎ ƭŜǘǘǊŜǎ ŀǾŜŎ ǘƛƳōǊŜǎ 

ƛƴŘƛŜƴǎ ǉǳΩƛƭ ƴŜ ǇƻǳǾŀƛǘ Ǉƭǳǎ ƭƛǊŜΦ tŀǊŦƻƛǎΣ ǉǳŀƴŘ ǳƴ ŞŎƭŀƛǊ ŘŜ ƭǳŎƛŘƛǘé le parcourait, il 

murmurait : « Je veux retourner en Inde, je veux mourir au Bengale η 9ǘ ǎŀŎƘŀƴǘ ǉǳŜ ŎΩŞǘŀƛǘ 

impossible. Il retombait dans sa crucifiante léthargie. 

Ma première rencontre avec lui date de 1980. [Ŝ ǾƻƛƭŁ ǉǳƛ ŀǇǇŀǊŀƛǘ ǳƴ ōŜŀǳ ƧƻǳǊ ŘŜ Ψ{ƘƻǊƻǘƪŀƭΩ 

(la cinquième saison bengalie correspondant à un très court automne) à  Pilkhana avec Daisy, sa 

femme bien-aimée (en fait, adorée !) Assis en lotus dans ma mini-pièce du slum, son ombre de 

géant coupait toute la lumière. « Nomoshkar, que désirez-vous ? » - « Nomoshkar ! Nous 

sommes suisses, et je fais le tour du monde pour chercher la Volonté du Tout-Puissant » Pour 

Ƴƻƛ ǉǳƛ ŎƘŜǊŎƘŜ ƭŀ ǾƻƭƻƴǘŞ ŘŜ 5ƛŜǳ ŀǳ ƳƛƭƛŜǳ ŘŜ ƭŀ ƳƛǎŝǊŜ ŘΩǳƴ ōƛŘƻƴǾƛƭƭŜΣ ŎŜƭŀ ƳΩŀ ǇǊƻǾƻǉǳŞ ǳƴ 

ŎŜǊǘŀƛƴ Ƙŀǳǘ ƭŜ ŎǆǳǊΦ  /ƻƴǘǊŀƛǊŜƳŜƴǘ  Ł mon habitude, je ne les ai pas fait asseoir, pensant à 

ǉǳŜƭǉǳŜ ƘǳǊƭǳōŜǊƭǳ ƛƭƭǳƳƛƴŞΦ aŀƛǎ Ŝƴ Ƴƻƛƴǎ ŘŜ Ŏƛƴǉ ƳƛƴǳǘŜǎ ŘΩŜȄǇƭƛŎŀǘƛƻƴΣ ƧŜ ŎƻƳǇǊƛǎ ǉǳŜ ƧΩŀǾŀƛǎ 

devant moi non pas une espèce de globe-trotter courant après les fantômes des dernières 

spiritualités New Age à la mode, mais un couple bienheureux au sens fort, profondément 

enraciné en Christ mais inexplicablement voué au désir de devenir , ensemble avec sa femme, 

ŘŜǎ Ψ±ŞǊƛǘŀōƭŜǎ 5ƛǎŎƛǇƭŜǎΩ ŀǳǇǊŝǎ ŘŜǎ Ǉƭǳǎ ǇŀǳǾǊŜǎΦ  

Après  ma première et bien peu charitablŜ ǊŞŀŎǘƛƻƴΣ ƧŜ ƭŜǳǊ ŘŜƳŀƴŘŀƛ ŘŜ ǎΩŀǎǎŜƻƛǊ ǎǳǊ ǳƴŜ 

natte. : « Tu comprends, Christ est ma vie ! WΩŞǘŀƛǎ  ƛƴƎŞƴƛŜǳǊ Ł /ƻǳǾŜǘ όbŜǳŎƘŃǘŜƭύΣ Ŝǘ 5ƛŜǳ ƳΩŀ 

ŘŜƳŀƴŘŞ ŘŜ ǾŜƴŘǊŜ Ƴƻƴ ƎǊŀƴŘ ŎƘŀƭŜǘ Ŝǘ ŘΩŀƭƭŜǊ Ŝƴ {ƛŎƛƭŜ ǇƻǳǊ ŀƛŘŜǊ ƭŜǎ Ǉƭǳǎ ǇŀǳǾǊŜǎ ŘΩǳƴŜ 

population à lanceǊ ǳƴŜ ǳǎƛƴŜΦ 5ŜǇǳƛǎ ǉǳΩŜƭƭŜ ƳŀǊŎƘŜ ōƛŜƴΣ ƻƴ ŀ ŘŞŎƛŘŞ ŘŜ ŎƘŜǊŎƘŜǊ ƭŜǎ ǘǊŀŎŜǎ ŘŜ 

ƭΩ9ǎǇǊƛǘ ŀƛƭƭŜǳǊǎΣ Řŀƴǎ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǇŀȅǎΦ hƴ [ǳƛ Ŧŀƛǘ ǳƴŜ ǘŜƭƭŜ ŎƻƴŦƛŀƴŎŜΣ Ǉŀǎ ǾǊŀƛ Ƴŀ /ƻƭƛƴŜǘǘŜ ? » - 

« Oh ! Toi et ton Esprit Saint, je ne sais où vous aboutirez ! Mais oui, moi je te fais aussi 

totalement confiance » - « Très bien tout cela, mais votre famille ? » - « On a perdu un bébé 

ǘƻǳǘ ƎƻǎǎŜ Ŝǘ ƴƻǘǊŜ ƎǊŀƴŘŜ ŦƛƭƭŜ Ŝǎǘ ŜƴǘǊŞ ŎƘŜȊ ƭŜǎ {ǆǳǊǎ ŘŜ DǊŀƴŘŎƘŀƳǇΣ  ŎŀǊ ƴƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ 

ǇǊƻǘŜǎǘŀƴǘǎΦ ¢ǳ ǎŀƛǎΣ ƭŜǎ {ǆǳǊǎ ŘŜ ¢ŀƛȊŞΦ » Si je le savais ?  Mais Frère Roger était assis à la même 

ǇƭŀŎŜ ǉǳΩŜǳȄ ƛƭ ȅ ŀ ǉǳŜƭǉǳŜǎ ŀƴƴŞŜǎΣ Ŝǘ ƛƭ ƳΩŀǾŀƛǘ ƳşƳŜ ǎǳƎƎŞǊŞ ŘŜ ǾƛǎƛǘŜǊ DǊŀƴŘŎƘŀƳǇ όŎŜ ǉǳŜ 

ƧΩŀǾŀƛǎ ŦŀƛǘύΣ ŎŀǊ ƧΩŞǘŀƛǎ ŀƭƭŞ ǘǊŝǎ ǎƻǳǾŜƴǘ Ł ¢ŀƛȊŞ ŀǾŜŎ ƳŜǎ ǇŀǊŜƴǘǎ ŘŜǇǳƛǎ DŜƴŝǾŜ Řŝǎ ƭΩƛƳƳŞŘƛŀǘ 

après-guerre.  On était donc de la même mouvance, de la même famille, et comme Christ aussi 



Şǘŀƛǘ Ƴŀ ǾƛŜΣ ƻƴ Şǘŀƛǘ Ŝƴ ǇƭŜƛƴŜ ŎƻƳƳǳƴƛƻƴΦ /ΩŜǎǘ  ŀƭƻǊǎ ǉǳΩƛƭ ƳΩŀǇǇǊƛǘ ŎŜǎ ŘŜǳȄ ŎƘƻǎŜǎ 

ǎǘǳǇŞŦƛŀƴǘŜǎ Ł ƭΩŞǇƻǉǳŜ Υ ƭΩŞǾşǉǳŜ ŘŜ [ŀǳǎŀƴƴŜΣ DŜƴŝǾŜ Ŝǘ CǊƛōƻǳǊƎΣ aƎǊ /ƘŀǊǊƛŝǊŜ ƭǳƛ ŀǾŀƛǘ 

donné personnellement le droit de communier chez les catholiques, vers 1946 déjà, et il était 

membre de droit et actif des conseils paroissiaux catholiques et protestants de Couvet. Tout ça 

vingt ans avant le Concile ! Ils étaient venus me voir au travers de quelconques 

ǊŜŎƻƳƳŀƴŘŀǘƛƻƴǎ ōƛŜƴ ŦǳƳŜǳǎŜǎΣ Ŝǘ ƳŀƛƴǘŜƴŀƴǘ ƧŜ ǊŞŀƭƛǎŀƛǎ ǉǳŜ ŎΩŞǘŀƛǘ Ł Ƴƻƛ ŘŜ ƭŜǳǊ ǘƻǳŎƘŜǊ ƭŜǎ 

ǇƛŜŘǎΣ ǇŀǊ ǊŜǎǇŜŎǘ ǇƻǳǊ ŘŜǎ ƎŜƴǎ Ǉƭǳǎ ŃƎŞǎ Ƴŀƛǎ ǎǳǊǘƻǳǘ ǇŀǊ ŎƻƴǾƛŎǘƛƻƴ ƛƴǘƛƳŜ  ǉǳΩƛƭǎ ŞǘŀƛŜƴǘ 

infiniment plus haut que moi sur la voie de la perfŜŎǘƛƻƴΣ ŘŜ ƭΩŀƳƻǳǊ Ŝǘ ŘŜ ƭŀ ŎƻƳǇŀǎǎƛƻƴ Řǳ 

Christ. 

5ŜǇǳƛǎ ŎŜ ƧƻǳǊ ƳŞƳƻǊŀōƭŜΣ ǉǳŜ ƴΩŀǾƻƴǎ-nous pas fais en commun ? Car durant ces presque 

trente ans (sauf les dernières années de son chemin de croix), chaque année les voyait  arriver 

pour six mois et faire ƭŜ ǘƻǳǊ ŘŜ ƭŜǳǊǎ  ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜǎΦ /Ŝ Ŧǳǘ ǘƻǳǘ ŘΩŀōƻǊŘ ōƛŜƴ ǎǶǊ tƛƭƪƘŀƴŀ ƻǴ ƛƭǎ 

ǎŜ ŦƛǊŜƴǘ ŘŜǎ ǘŀǎ ŘΩŀƳƛǎΦ tǳƛǎ ŀǳ ŘƛǎǇŜƴǎŀƛǊŜ ŘŜ WƘƛƪƘƛǊŀΣ Ŝƴ ǇƭŜƛƴ ΨƳƻŦŦǳǎƛƭΩ όŎŀƳǇŀƎƴŜύ ƻǴ ƛƭǎ 

ŦƛƴƛǊŜƴǘ ǇŀǊ ŀŘƻǇǘŜǊ {ǳƪŜǎƘƛ ŎƻƳƳŜ ƭŜǳǊ ŦƛƭƭŜ Ŝǘ ƭΩŀƛŘŜǊ Ł ǎŜ ƳŀǊƛŜǊ ; puis le dispensaire de 

/ƘƻǿŀƴƛΣ рл ƪƳ ŘŜ IƻǿǊŀƘ ƻǴ ŎŜ Ŧǳǘ ƴƻǘǊŜ  {ƘƻƴŘƘŀ ǉǳΩƛƭǎ ŀŘƻǇǘŝǊŜƴǘΦ 9ƴǎǳƛǘŜΣ ƭΩLƴŘŜ ŘŜǾƛƴǘ 

son vrai pays, surtout après la mort par accident de route de sa chère Daisy (mort dont il ne se 

remettra jamais vraiment : « Tu sais, Gaston, tu ne peǳȄ Ǉŀǎ ŎƻƳǇǊŜƴŘǊŜ  ŎŜ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ ǉǳŜ ƭŀ 

ǎƻƭƛǘǳŘŜ ŀǇǊŝǎ рл ŀƴǎ  ŘΩŀƳƻǳǊ ŎƻƳƳǳƴ ŀōǎƻƭǳΧ »)  

Puis ce furent les grandes virées dans les Sundarbans au moment des cyclones, ou du sud de 

IƻǿǊŀƘ ŀǳ ƳƻƳŜƴǘ ŘŜǎ ƛƴƻƴŘŀǘƛƻƴǎΦ Lƭ Şǘŀƛǘ ƭŁΣ ŦƛŘŝƭŜΣ ŘŞōƻǊŘŀƴǘ ŘΩŀƳƻǳǊΣ Ŧŀƛǎŀƴǘ ǘƻǳǘ ŎŜ ǉǳΩƛƭ 

pouvait pour aider tout en aimant à sa façon qui était inconditionnelle et absolue. Et puis il 

connut SHIS où Sabitri et Wohab lui tombèrent dans les bras. Enfin, il tomba amoureux des 

ƘŀƴŘƛŎŀǇŞǎ ŘΩIƻǿǊŀƘ {ƻǳǘƘ tƻƛƴǘΣ Ǉǳƛǎ ŘŜ .ŞƭŀǊƛΦ tŀrtout il trouvait une fille à adopter, parfois 

même un jeune couple. Pour bien le comprendre, il fallait le voir arriver dans un nouvel 

endroit : « Ah Η /ΩŜǎǘ ǘƻƛΣ Ȅ ƻǳ ȅΣ 5ŀŘŀ ƳΩŀ ǇŀǊƭŞ ŘŜ Ǿƻǳǎ ! » Et ouvrant tout grand les bras, il les 

étreignait puissamƳŜƴǘ όŎŀǊ ŎΩŞǘŀƛǘ ǳƴŜ ŦƻǊŎŜ ŘŜ ƭŀ ƴŀǘǳǊŜύ Ŝǘ ƭŜǎ ŜƳōǊŀǎǎŀƛǘΦ IƻƳƳŜǎΣ ŦŜƳƳŜǎΣ 

ŜƴŦŀƴǘǎΣ ƛƭ ƴΩŞǇŀǊƎƴŀƛǘ ǇŜǊǎƻƴƴŜ Ŝǘ ǎŜ ŦƛŎƘŀƛǘ Ǉŀǎ Ƴŀƭ ŘŜǎ ǉǳΩŜƴ ŘƛǊŀ-t-on quand je lui faisais 

ǊŜƳŀǊǉǳŜǊ ǉǳΩŜƴ !ǎƛŜΣ ƻƴ ƴŜ ǇŜǳǘ Ǉŀǎ ŜƳōǊŀǎǎŜǊ ŎƻƳƳŜ Σœŀ ǳƴŜ ŦƛƭƭŜ ƻǳ ŦŜƳƳŜΦ ζ Quoi, mais je 

les aime tout fort ! Et tu crois vraiment que Christ a suivi les coutumes juives avec Marie-

Madeleine, la famille de Béthanie ou la Samaritaine? » Il choquait parfois, mais tous lui 

pardonnaient, tellement son amour apparaissait à fleur de peau! 9ƴŎƻǊŜ ǉǳΩƛƭ ǎŜ ǘǊƻǳǾŃǘ 

ǘƻǳƧƻǳǊǎ ǉǳŜƭǉǳŜ ǇƘŀǊƛǎƛŜƴ ƧŀƭƻǳȄ ǇƻǳǊ ƭǳƛ ǊŜǇǊƻŎƘŜǊ ΨŘŜ ǾŜƴƛǊ ǎŜ ǇǊƻǎǘƛǘǳŜǊ Ŝƴ LƴŘŜΩ όǎƛŎ !)  

/ƘŀŎǳƴŜ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜ Şǘŀƛǘ ƳŀǊǉǳŞŜ ǇŀǊ ǳƴ ŞŎƘŀƴƎŜ ŘΩ9ǾŀƴƎƛƭŜΦ 9ǘ ǉǳŀƴŘ ƛƭ ǊŜǎǘŀƛǘ 

plusieurs  jours, on en  faisait toujours un, parŦƻƛǎΣ ǘǊƻƛǎΦΦΦŜǘ ǇŀǊŦƻƛǎ ǇƭǳǎΦ Lƭ ŀǾŀƛǘ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ 

ǘƻǳƧƻǳǊǎ ǳƴŜ ōƛōƭŜ  Řŀƴǎ ǎŀ ǇƻŎƘŜΦ WŀƳŀƛǎΣ ŘŜ ǘƻǳǘŜ Ƴŀ ǾƛŜΣ ƧŜ ƴΩŀƛ ǊŜƴŎƻƴǘǊŞ ǉǳŜƭǉǳΩǳƴ ŀǾŜŎ 

lequel je puisse communier si profondément à la parole de Dieu. Il habitait littéralement 

ƭΩ9ǾŀƴƎƛƭŜΦ Lƭ Ŝƴ ǘƛǊŀƛǘ ŘŜǎ ŎƘƻǎŜǎ ǎǳǊǇǊŜƴŀƴǘŜǎΣ ƛƴŀǘǘŜƴŘǳŜǎΣ ǉǳΩƛƭ ǎƻǳǘŜƴŀƛǘ ǇŀǊ ŘŜǎ Ŏƛǘŀǘƛƻƴǎ 

ƛƴƴƻƳōǊŀōƭŜǎ ŘŜǎ ǇǎŀǳƳŜǎ ǉǳΩƛƭ Ŏƻƴƴŀƛǎǎŀƛǘ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ŎƻƳƳŜ ǎŀ ǇƻŎƘŜΦ {ƛ ƧŜ ƳŜ ƳŜǘǘŀƛǎ Ł 

ŘƛǎǎŞǉǳŜǊ ǳƴ ǇŀǎǎŀƎŜ ŀǳ ƴƻƳ ŘŜ ƭΩŜȄŞƎŝǎŜΣ ŘŜ ƭΩŀǇǇǊƻŦƻƴŘƛǎǎŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴ Ƴƻǘ ƘŞōǊŜǳ ƻǳ ƎǊŜŎΣ 



voƛǊŜ ŘΩǳƴŜ ǉǳŜƭŎƻƴǉǳŜ ŀƴŀƭȅǎŜ ǎǘǊǳŎǘǳǊŜƭƭŜΣ ƛƭ ǎΩŞƴŜǊǾŀƛǘΦ ζ Ecoutes, Dieu parle pour les petits, 

pas pour les savants η Lƭ ŀǾŀƛǘ ǳƴ ƎŞƴƛŜ ǳƴƛǉǳŜ ǇƻǳǊ ŀǇǇƭƛǉǳŜǊ ƭΩ9ǾŀƴƎƛƭŜ Ł ƭŀ ǾƛŜ Ŝǘ ƭŀ ǾƛŜ Ł 

ƭΩ9ǾŀƴƎƛƭŜΦ /ΩŜǎǘ ƭŜ tǊŀŘƻ ǉǳƛ ƳΩŀ ŀǇǇǊƛǎ Ł ǊŜƴŎƻƴǘǊŜǊ 5ƛŜǳ Řŀƴǎ ƭΩ9ǾŀƴƎƛƭŜΣ Ŝǘ ƧΩŀƛ Ŏƻƴƴǳ ŘŜǎ ŀƳƛǎ 

ǇǊşǘǊŜǎ ƻǳ ŦǊŝǊŜǎ ǉǳƛ ƳΩŞǇƻǳǎǘƻǳŦƭŀƛŜƴǘ ǇŀǊ ƭŜǳǊ ƛƴǘǳƛǘƛƻƴ ŘŜ ŎŜ ǉǳŜ WŞǎǳǎ ŀǾŀƛǘ Ǿƻǳƭǳ ŘƛǊŜΦ /Ŝ 

ǎƻƴǘ ŜǳȄ ǉǳƛ ƳΩƻƴǘ ŞŘǳǉǳŞΦ Lƭǎ ǾƛǾŀƛŜƴǘ ǊŞŜƭƭŜƳŜƴǘ ƭΩ9ǾŀƴƎƛƭŜΦ 9ǘ Ƴƻƛ ƧŜ ƳΩȅ ǎŜƴǘŀƛǎ ǘƻǳƧƻǳǊǎ 

ǘŜƭƭŜƳŜƴǘ Ł ƭΩŀƛǎŜΦ aŀƛǎ tƛŜǊǊŜΣ ƭǳƛΣ ƧŜ ƴŜ ǎŀƛǎ ŎƻƳƳŜƴǘ ŘƛǊŜΣ ƛƭ ƭŜ ǊŜǎǇƛǊŀƛǘΧŜǘ ƛƭ ƭΩŜȄƘŀƭŀƛǘΣ ŎƻƳƳŜ 

ça, mine de rien. 

tƛŜǊǊŜ ƳΩŀ ŀǳǎǎƛ ŀǇǇƻǊǘŞ Ŝƴ Ǉƭǳǎ ŎŜ ƧŜ ƴŜ ǎŀƛǎ ǉǳƻƛ ǉǳΩƛƭ Řƛǎŀƛǘ ǾŜƴƛǊ ŘŜ [ǳǘƘŜǊ ƻǳ /ŀƭǾƛƴΦ !ǳŎǳƴ 

ŀǊƎǳƳŜƴǘ ŘΩŀǳǘƻǊƛǘŞΦ [Ŝ ǘŜȄǘŜ ǇǳǊ Ŝǘ ŘǳǊΦ ¦ƴŜ ŞǘƛƴŎŜƭƭŜ Řŀƴǎ ƭŀ ƴǳƛt. Une flamme dans ma vie. 

¦ƴ ŦŜǳ Řŀƴǎ Ƴƻƴ ŎǆǳǊΦ 9ǘ Ǉǳƛǎ ǘƻǳǘ Ł ŎƻǳǇΣ Ŝƴ ǇƭŜƛƴ ŞŎƘŀƴƎŜ ƳȅǎǘƛŎƻ-apostolique, il fermait 

avec soin son Evangile et disait : Lƭ Ŝǎǘ ǘŜƳǇǎ ǉǳΩƻƴ ǉǳƛǘǘŜ /ƘǊƛǎǘ ǇƻǳǊ ŀƭƭŜǊ ǾŜǊǎ /ƘǊƛǎǘ » Et il 

ƛƴǘŜǊǇŜƭƭŀƛǘ ǉǳŜƭǉǳΩǳƴ ŘŜ ǇŀǎǎŀƎŜΣ ƭΩŜmbrassait sans fausse pudeur, et continuait son échange à 

ǇŀǊǘƛǊ ŘŜ ƭŀ ǾƛŜ ŘŜ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ƧƻǳǊǎΦ /ΩŜǎǘ ǇƻǳǊǉǳƻƛ ƛƭ Şǘŀƛǘ ǘŀƴǘ ŀƛƳŞΦ 

Lƭ ƴΩŀǾŀƛǘ Ǉŀǎ ŘŜ ǇŀǘƛŜƴŎŜ ƴƻƴ Ǉƭǳǎ ǇƻǳǊ ƳŜǎ Ŏƛǘŀǘƛƻƴǎ ŘŜ /ƻǊŀƴ ƻǳ ƭŜǎ ǇŀǊŀƭƭŝƭŜǎ ǉǳŜ ƧŜ ƭǳƛ 

ƳƻƴǘǊŀƛǎ Řŀƴǎ ƭŜǎ [ƛǾǊŜǎ {ŀŎǊŞǎ ŘΩautres religions. « Ecoutes, mon petit frère aimé du Bon Dieu, 

[Ŝ ¢Ǌŝǎ Iŀǳǘ Ŝǎǘ ¦ƴΦ hƴ ŀƛƳŜ ǘƻǳǎ ŎŜǳȄ Ŝǘ ŎŜƭƭŜǎ ǉǳΩƻƴ ǘǊƻǳǾŜ ǎǳǊ ǎŀ ǊƻǳǘŜΣ Ŝǘ ƻƴ ƭŜǎ ǊŜœƻƛǘ 

ŎƻƳƳŜ /ƘǊƛǎǘ ǊŜŎŜǾŀƛǘΦ tƻƛƴǘ ŦƛƴŀƭΦ hƴ ƴΩŀ Ǉŀǎ ōŜǎƻƛƴ ŘΩŀǳǘǊŜ ŎƘƻǎŜ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŀƛƳŜǊΦ Lƭ Ŝƴ Şǘŀƛǘ 

même ǾŜƴǳ Ł ǎΩŞƭƻƛƎƴŜǊ ŘŜǎ 9ƎƭƛǎŜǎ Υ [ΩŜǎǎŜƴǘƛŜƭΣ ŎΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƭŜ ƭǳǘƘŞǊŀƴƛǎƳŜ ƴƛ wƻƳŜΣ ŎΩŜǎǘ ƭŜ ¢Ǌŝǎ 

Haut η 9ǘ 5ŀƛǎȅΣ ŦŜƳƳŜ ŀǳ ŎǆǳǊ ŘΩƻǊ ǎΩƛƭ Ŝƴ ŜǎǘΣ ŘŜ ǎŀ ǾƻƛȄ ŘŜ ŎƻƴǘǊŜ-pointe criait : « eh, le 

papiste, ton pape, il te sert à quoi ? » Et ma réponse fusait vers ƭΩIǳƎǳŜƴƻǘŜ : « A rien, 

ǎƛƳǇƭŜƳŜƴǘ Ł ƭΩ¦ƴƛǘŞΣ ŘƻƴŎ Ł ǘƻǳǘ ! η vǳΩŜǎǘ ŎŜ ǉǳΩƻƴ ǇƻǳǾŀƛǘ ǊƛǊŜ ŜƴǎŜƳōƭŜ ǘƻǳǘ Ŝƴ ǳǘƛƭƛǎŀƴǘ 

tous les noms que les guerres de religions  avaient accolés à chacun. Et si elle faisait appel à 

ƭΩƛƴǉǳƛǎƛǘƛƻƴΣ ƧŜ ƴŜ Ƴŀƴǉǳŀƛǎ Ǉŀǎ ŘŜ ƭΩƛƴǾƛǘŜǊ ŘΩŀƭƭŜǊ ǾƛǎƛǘŜǊ Ł DŜƴŝǾŜ ƭŜ ƭƛŜǳ ƻǴ Ŧǳǘ ōǊǶƭŞ ǾƛŦ ǇŀǊ 

/ŀƭǾƛƴ ƭŜ ǘƘŞƻƭƻƎƛŜƴ aƛŎƘŜƭ {ŜǊǾŜǘ ƻǳ ŘΩŀƭƭŜǊ ŦŀƛǊŜ ǳƴ ǘƻǳǊ Řŀƴǎ ƭŜǎ ŎŀƳǇŀƎƴŜǎ ǇǊǳǎǎƛŜƴƴŜǎ Řǳ 

temps de la guerre des paysans sous Luther. Tout ça entre deux profondes méditations 

ŘΩ9ǾŀƴƎƛƭŜΦ /ŀǊ ǘƻǳǎ ŘŜǳȄ ŞǘŀƛŜƴǘ ƭŀ ŘƻǳŎŜǳǊ Ŝǘ ƭŀ ŎƘŀǊƛǘŞ ƳşƳŜ ǇƻǳǊ ǘƻǳǎΣ Ŝǘ ƭŜǳǊǎ ŎǆǳǊǎ 

embrassaient de la même ardeur tous les croyants de toutes les Eglises et de toutes les 

ǊŜƭƛƎƛƻƴǎΗ tŀǊŦƻƛǎΣ Ł ŎŀǳǎŜ ƳşƳŜ ŘŜ ƭΩƛƴǘŜƴǎƛǘŞ ŘŜ ǎƻƴ ŜƴƎŀƎŜƳŜƴǘ ŎƘǊŞǘƛŜƴ Ŝǘ ƛƴŘƛŜƴΣ ƛƭ Şǘŀƛǘ en 

ōǳǘ ŀǳȄ ǇƛǊŜǎ ǎŀǊŎŀǎƳŜǎ Ŝƴ {ǳƛǎǎŜΦ Lƭ Ŝƴ ǎƻǳŦŦǊŀƛǘΦ /ŀǊ ƛƭ ǾƛǾŀƛǘ ŎƻƳƳŜ ǳƴ ǇŀǳǾǊŜΣ ƴΩŀȅŀƴǘ ǊƛŜƴ Ł 

lui. Après la mort de son épouse, il donna sa maison et essaya de vivre dans son garage. Mais les 

ƭƻƛǎ ƘŜƭǾŞǘƛǉǳŜǎ ƴŜ ǎƻƴǘ Ǉŀǎ ŦŀƛǘŜǎ ǇƻǳǊ ƭŜǎ CǊŀƴœƻƛǎ ŘΩAssise. Des amis se moquaient de 

lui: ζvǳΩŜǎǘ-ŎŜ ǉǳΩƛƭ Ŧŀƛǘ ǇƻǳǊ ǘƻƛΣ ǘƻƴ 5ƛŜǳ ? »  !ƭƻǊǎ ƛƭ ƳŜ ǊŀŎƻƴǘŀƛǘ Ŝƴ ǎΩŜǎŎƭŀŦŦŀƴǘ : « Que Dieu 

ǇǊŞŦŝǊŜ ƭŜǎ ƛƳōŞŎƛƭŜǎΣ ŎΩŜǎǘ ǳƴ ōǊǳƛǘ ǉǳŜ ƭŜǎ ƛƳōŞŎƛƭŜǎ Ŧƻƴǘ ŎƻǳǊƛǊ ŘŜǇǳƛǎ нл ǎƛŝŎƭŜǎΧ » Et il 

continuait avec son énorme rire : « Ŝǘ Řŀƴǎ ƴƻǎ 9ƎƭƛǎŜǎΣ  ŘΩŀǳǘǊŜǎ ƛƳōŞŎƛƭŜǎ Ŧƻƴǘ ŎƻǳǊƛǊ ƭŜ ƳşƳŜ 

bruit  et  depuis le  même temps que les athées sont des imbéciles ! Χ  Les imbéciles ! Le Très 

Haut aime tout le monde ! »  

9ƴ ŎƻƴǎŞǉǳŜƴŎŜΣ ƛƭ Şǘŀƛǘ ŀƛƳŞ ǇŀǊ ǘƻǳǎ ŎƻƳƳŜ ŎΩŜǎǘ Ǉŀǎ Ǉƻǎǎƛble. Et chaque année, chacun/e 

ƭΩŀǘǘŜƴŘŀƛǘ ŎƻƳƳŜ ƭŜ aŜǎǎƛŜΦ vǳΩƛƭ Şǘŀƛǘ Ŝƴ ǉǳŜƭǉǳŜ ǎƻǊǘŜΦ WΩŀǾƻǳŜ ǉǳŜ ƧŜ ƭΩŜƴǾƛŀƛǎ ōƛŜƴ ǳƴ ǇŜǳΣ 

ŘŜ ŦŀƛǊŜ ǉǳŜ ŎŜ ǉǳΩƛƭ ǾƻǳƭŀƛǘΦ aƻƛΣ ƧΩŞǘŀƛǎ ŎƻƳƳŜ ŜƳǇǊƛǎƻƴƴŞ Řŀƴǎ ŎŜǘǘŜ ǘƻƛƭŜ ŘΩŀǊŀƛƎƴŞŜ ŘŜ ƳŜǎ 



centaines de collaborateurs sociaux, et dans les mailles parfois étouffantes des milliers ς 

millions ς ŘΩƛƴǘƻǳŎƘŀōƭŜǎΣ ŘŜ ƳǳǎǳƭƳŀƴǎΣ ƻǳ ŘŜ ǘŀƴǘ ŘŜ ƎǊƻǳǇŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ ŀǾŜŎ ƭŜǎǉǳŜƭǎ ƧΩŞǘŀƛǎ 

littéralement marié ς et mangé ! - ŀǳ ƴƻƳ ƳşƳŜ ŘŜ ƭΩ9ǾŀƴƎƛƭŜΦ 9ǘ ǎƛ ƧŜ ŎƘŀƴƎŜŀƛǎ ŘŜ ǇƭŀŎŜΣ œŀ ƴΩŀ 

jamais été pour mon plaisir, mais pour suivre un appel : « Viens et suis-moi ηΣ ƳşƳŜ ǎƛ ŎΩŞǘŀƛǘ 

parfois en râlant. Voilà ce qui nous distinguait. Voilà aussi ce qui nous unissait : [ΩŀǇǇŜƭ Řǳ 

Maître ζWŜǘǘŜ ǘŜǎ ŦƛƭŜǘǎΧŜǘ Ǿŀ Ǉƭǳǎ ƭƻƛƴ ŜƴŎƻǊŜ ».  

Dans les derniŝǊŜǎ ŀƴƴŞŜǎΣ ƛƭ ǾŜƴŀƛǘ ƳŜ ǾƻƛǊ Ł L/h5Σ Ƴŀƛǎ ƴŜ ǊŜǎǘŀƛǘ ƧŀƳŀƛǎΦ WǳǎǘŜ ƭŜ ǘŜƳǇǎ ŘΩǳƴ 

ǇŀǊǘŀƎŜ ŘΩ9ǾŀƴƎƛƭŜ Ŝǘ ƛƭ Řƛǎŀƛǘ : « Je pars pour aller faire ce que toi tu ne fais pas » A savoir, 

ǾƛǎƛǘŜǊ ƭŜǎ ŘƛȊŀƛƴŜǎ Ŝǘ ŎŜƴǘŀƛƴŜǎ ŘŜ ƎŜƴǎ ǉǳŜ ƧΩŀǾŀƛǎ ŀōŀƴŘƻƴƴŞΦ 9ǘ ƛƭ Şƭŀborait : « Notre travail. 

ŎΩŜǎǘ ŦŀƛǊŜ ŎƻƳƳŜ WŞǎǳǎ Υ ŀƛƳŜǊΣ ŀƛŘŜǊΣ ŎƘŀǎǎŜǊ ƭŜǎ ƳŀǳǾŀƛǎ ŜǎǇǊƛǘǎΣ ǊŜŘƻƴƴŜǊ ƭΩŀƳƻǳǊ Ŝǘ 

ƭΩŜǎǇŞǊŀƴŎŜΦ /ƻƳƳŜ ǘƻƛ ǘǳ ƭŜ ŦŀƛǎΦ 9ǘ ǎǳƛǾǊŜ ŎŜǎ ƎŜƴǎΣ ŀƴƴŞŜǎ ŀǇǊŝǎ ŀƴƴŞŜǎΣ ŎŜ ǉǳŜ ǘƻƛ ǘǳ ƴŜ Ŧŀƛǎ 

plus.. Mais faire du développement à droite Ŝǘ Ł ƎŀǳŎƘŜΣ ƴƻƴΣ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŎŜ ǉǳŜ /ƘǊƛǎǘ Ŧŀƛǎŀƛǘ » 

Lƭ ŀǾŀƛǘ Ŝƴ ƎǊŀƴŘŜ ǇŀǊǘƛŜ ǊŀƛǎƻƴΣ ŎŀǊ ƧΩŀƛ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ǎƻǳŦŦŜǊǘ ŘŜ ŘŜǾƻƛǊ ǇŜǊŘǊŜ ŘŜ ǾǳŜ ƭŜǎ ƎŜƴǎ ǉǳŜ 

ƧΩŀǾŀƛǎ ǘŀƴǘ ŀƛƳŞΦ  aŀƛǎ ǳƴŜ ŎƘƻǎŜ ƴƻǳǎ ǎŞǇŀǊŀƛǘ : lui vivait sur ses anciens revenus et 

assurances, eǘ Ƴƻƛ ǎǳǊ Ƴƻƴ ǘǊŀǾŀƛƭ ŘΩƛƴŦƛǊƳƛŜǊΦ WŜ ƴΩŀƛ ƧŀƳŀƛǎ ǊŜœǳ ŘŜ ǎŀƭŀƛǊŜ Ŝƴ LƴŘŜΣ Ƴŀƛǎ ƧΩŀƛ 

toujours ς Ŝǘ ŜƴŎƻǊŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ς ŘŞǇŜƴŘǳ ŘŜ ŎƻƳƛǘŞǎ ǉǳƛ ƳΩƘŞōŜǊƎŜŀƛŜƴǘΦ tŀǎ ŘŜ ŎƻƴǘǊŀǘ 

ŞŎǊƛǘΦ {ƛƳǇƭŜ ŎƻƴǘǊŀǘ ŘΩŀƳƻǳǊΦ Lƭǎ ŀŎŎŜǇǘŀƛŜƴǘ ŘŜ ƳŜ ƴƻǳǊǊƛǊΣ ƭƻƎŜǊ Ŝǘ ƘŀōƛƭƭŜǊ ǎƛ je travaillais avec 

ŜǳȄΦ WŀƳŀƛǎ ƧŜ ƴΩŀƛ ǊŜœǳ ǳƴ ǎƻǳΣ Ŝǘ ƧŀƳŀƛǎ ƧŜ ƴΩŀƛ Ŝǳ Ł ŘŞǇŜƴǎŜǊ ǳƴŜ ǊƻǳǇƛŜΦ /ŀǊ  ŎƻƳƳŜ Řƛǎŀƛǘ ƭŜ 

Père Chevrier  à la suite de St Paul : « Que celui qui ne travaille pas ne mange pas !"  

Et quand il y a  quatre  ans il est venu pour la ŘŜǊƴƛŝǊŜ ŦƻƛǎΣ ŎΩŞǘŀƛǘ ǇƻǳǊ ǊŞŀŦŦƛǊƳŜǊ : « Petit frère 

Řǳ .ƻƴ 5ƛŜǳΣ ƧŜ ǊŜǾƛŜƴŘǊŀƛ ǎƻǳǎ ǇŜǳΣ Ŝǘ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ Ƴƻƴ ŦƛŎƘǳ ƎŜƴƻǳ ǉǳƛ ƳΩŜƳǇşŎƘŜǊŀ ŘŜ 

mourir en Inde η /ŀǊ ŎΩŞǘŀƛǘ ǎƻƴ ǊşǾŜΧǉǳƛ Ŝǎǘ ŘŜǾŜƴǳ ǎƻƴ ŎŀƭǾŀƛǊŜ ƭƻǊǎǉǳΩƛƭ ǊŜǎǎŜƴǘƛǘ ƭŜǎ ǇǊŜƳƛŜǊǎ 

effets de sa ƳŀƭŀŘƛŜ ŎŞǊŞōǊŀƭŜΦ hƴ ƭΩƻōƭƛƎŜŀ Ł ǊŜƴǘǊŜǊ Řŀƴǎ ǳƴ ƘƻǎǇƛŎŜΦ « Tu te rends compte, de 

luxe ! η aŀƛǎ ƛƭ ƴΩŀǾŀƛǘ Ǉƭǳǎ ŀƭƻǊǎ ǉǳŜ ƭŜ ŎƘƻƛȄ ŘŜ ŘƛǊŜ ŎŜ ǉǳŜ ƧŜ ƭǳƛ ŀƛ ŜƴǘŜƴŘǳ ǎƻǳǇƛǊŜǊ ƳƛƭƭŜ 

fois: « Que Ta volonté soit faite ! » Et vint la douloureuse descente dans ƭΩŀōƛƳŜΦ Lƭ ƴŜ ǎŜ 

rappelait plus de rien. Mon nom même ne lui disait rien. Mais il murmurait encore « Inde, ou 

Christ » à ses amis. Puis il entra dans les ténèbres absolues, avec encore, parfois,  quelques 

moments de quasi-ƭǳŎƛŘƛǘŞΦ {ŀ ŦƛƭƭŜ DŀōǊƛŜƭƭŜ ƳΩŀǾait écrit en décembre : « Je suis allé le voir. Il 

ƳΩŀ ǊŜŎƻƴƴǳΧWŜ ŎǊƻƛǎ » 

Je recevais téléphone sur téléphone de ses amis indiens : « As-tu des nouvelles de Pierre ? » Et 

ǎƻǳǾŜƴǘ ŘŜǎ ǎŀƴƎƭƻǘǎ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŀƛŜƴǘ ƭΩŀǇǇŜƭΦ LƴǾŀǊƛŀōƭŜƳŜƴǘ ƧŜ Řƛǎŀƛǎ : « Mais il est avec toi, 

avec nous, sur sa croix,  il est au Bengale, et il souffre pour nous » Car il est retourné dans le 

ǉǳŀǎƛ ƴŞŀƴǘ ŘŜ ŎŜǎ ǾƛŜǎ ǉǳΩƻƴ ŜǎǘƛƳŜ ŘŜǾŜƴǳŜǎ ΨƛƴǳǘƛƭŜǎΩ Ƴŀƛǎ ǉǳƛ ǎƻƴǘ Ŝƴ Ŧŀƛǘ ŀǳ ǎƻƳƳŜǘ ƳşƳŜ 

de leur fertilité. Et brusquement, il est entré en ce trois février dans ce que Michel de Certeau 

appelait ζƭΩŞōƭƻǳƛǎǎŜƳŜƴǘ ŦƛƴŀƭΣ ƭΩŜȄǘŀǎŜ ōƭŀƴŎƘŜ » Alléluia ! Grâce immense, car je connais des 

ƳŀƭŀŘŜǎ ǉǳƛ ǊŜǎǘŜƴǘ Řŀƴǎ ŎŜǘ Şǘŀǘ ǇŜƴŘŀƴǘ ŘŜǎ ŘƛȊŀƛƴŜǎ ŘΩŀƴƴŞŜǎΦ aŀƛǎ ƛƭ ŀǾŀƛǘ ŘŜ ǇŀǊ ǎŀ ǾƛŜ ŘŞƧŁΣ 

atteint la calcification nécessaire au disciple pour rejoindre son Maître sur la Croix  où « Tout est 

ŎƻƴǎƻƳƳŞη 9ǘ ŘŜǇǳƛǎ ŎŜ ƧƻǳǊ ŘŜ ŦŞǾǊƛŜǊΣ ƛƭ ŀ Ł ƭŀ Ŧƻƛǎ ǊŜƧƻƛƴǘ /ƘǊƛǎǘΣ ƭΩ!ƳƻǳǊ ŘŜ ǎŀ ǾƛŜΣ  5ŀƛǎȅΣ ƭŀ 

Ǉŀǎǎƛƻƴ ŘŜ ǎŀ ǾƛŜΣ Ŝǘ  ǎŜǎ ŀƳƛǎ ƛƴŘƛŜƴǎΣ ƭΩƛŘŞŀƭ ŘŜ ǎŀ ǾƛŜ Lƭ Şǘŀƛǘ Ƴƻƴ ŀƞƴŞ ŘΩǳƴ ǇŜǳ Ǉƭǳǎ ŘŜ ŘƛȄ ŀƴǎΣ 



Ƴŀƛǎ  ƧŜ ƭǳƛ ŜƴǾƛŜ ŘŞƧŁ ƭŀ  ōŞŀǘƛǘǳŘŜ ŘŜ ƭΩŞƳŜǊǾŜƛƭƭŜƳŜƴǘ ǳƭǘƛƳŜ Řŀƴǎ ƭŀǉǳŜƭƭŜ   ƛƭ Ǿƛǘ  ǘƻǳǘ Ŝƴ 

ŜǎǇŞǊŀƴǘ ƭΩȅ ǊŜƧƻƛƴŘǊŜ ǎŀƴǎ ǘǊƻǇ ǘŀǊŘŜǊΦ  

      ***  

Le douze février, anniversaire de la mort de notre Rajou que Pierre aimait tant, nous avons 

fait une grande Journée de la Mémoire. ¢ƻǳǘ ŘΩŀōƻǊŘΣ ŘŜ т ƘŜǳǊŜǎ Řǳ Ƴŀǘƛƴ Ł мп ƘŜǳǊŜǎΣ ƴƻǳǎ 

nous sommes rassemblés tous et toutes devant le cénotaphe fleuri et décore de notre petite 

mascotte des étoiles Rajou Ghosh. (Réf. photo)   Trèǎ ƭƻƴƎǎ ǊƛǘŜǎ Ŝƴ ǾŞǊƛǘŞΣ ƻǴ ƭŜ ǇŜǘƛǘ ΨŦǊŝǊŜΩ ŘŜ 

Rajou, notre orphelin Akkoy-sans-personne (qui est devenu Akshay-ƭΩLƴŘŜǎǘǊǳŎǘƛōƭŜύ  Ƨƻǳŀƛǘ ǳƴ 

rôle indispensable aux côté du Brahman-Poujari. Le soir à 16 heures, tous les 250 membres de la 

ŦŀƳƛƭƭŜ ŘΩL/h5 ǎŜ trouvaient dans la Maison de Prière pour approfondir ensemble la signification 

des décès de Rajou, de Pierre Joseph, de la tante paternelle de Sandhya, des deux 

musulmanes mortes en janvier, de la grand-mère morte en décembre et de Colette, une amie 

de famille des Lapierre qui venait de partir vers le Père  que je connaissais et qui nous fut 

recommandée peu avant notre commémoration. Accompagnés par les slokas hindouiste, les 

ǎƻǳǊŀǎ ƳǳǎǳƭƳŀƴŜǎ Ŝǘ ƭŜǎ ǾŜǊǎŜǘǎ ōƛōƭƛǉǳŜǎΣ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ Ŧǳǘ ǘǊŝǎ ŞƳƻǳǾŀƴǘ Ŝǘ ƴƻǎ Ŝƴfants 

gardèrent un recueillement exceptionnel pour les plus petits. 

       ****  

Des quatre mariages que nous préparons cette année, deux ont eu lieu en ce mois.  Ils se 

passèrent de la façon la plus surprenante du monde. Pompa-Herbe-des-Pampas (réf. photo) est 

ǳƴŜ ōŜƭƭŜ  ƻǊǇƘŜƭƛƴŜ  ǉǳƛ ǾƛŜƴǘ ŘϥŀǾƻƛǊ му ŀƴǎΦ !ōǎƻƭǳƳŜƴǘ ƴǳƭƭŜ Ŝƴ ǘƻǳǘ Ł ƭΩŞŎƻƭŜ ŜƭƭŜ ƴΩȅ ǇƻǊǘŀƛǘ 

ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ŀǳŎǳƴ ƛƴǘŞǊşǘΦ 5ΩƻǴ ƭŜǎ ŘŞōŀǘǎ ǇŜǊƳŀƴŜƴǘǎ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƭŜǎ : « il vaut mieux te 

marier que de rester un cancre»  Par les autres filles, ƻƴ ǎŀǾŀƛǘ ǉǳΩŜƭƭŜ ƭŜ ǎƻǳƘŀƛǘŀƛǘ ŀǳǎǎƛΦ {ŀ 

ƎǊŀƴŘŜ ǎǆǳǊ ǉǳΩƻƴ ŀǾŀƛǘ ŘŞƧŁ ƳŀǊƛŞŜ ƛƭ ȅ ŀ ǎƛȄ ŀƴǎΣ Şǘŀƛǘ ōƛŜƴ ŘΩŀŎŎƻǊŘΦ 9ƴŎƻǊŜΣ Ŧŀƭƭŀƛǘ-il trouver le 

gars idoine qui accepterait une orpheline ayant à peine fait sept classes sur dix. Mais la 

Providence veillait. Ou plutôt les garçons. En décembre, un groupe de quatre puisatiers étaient 

venus installer notre puits tubé. Cela avait pris trois semaines. Assez semble-t-ƛƭ ǇƻǳǊ ǉǳŜ ƭΩǳƴ 

ŘΩŜƴǘǊŜ ŜǳȄ ǊŜǇŝǊŜ ǳƴŜ ŦƛƭƭŜ Ł ǎƻƴ ƎƻǶǘΦ /ΩŜǎǘ ŀƛƴǎƛ ǉǳΩŜƴ ƧŀƴǾƛŜǊΣ ǳƴŜ ŘŜ ƴƻǎ ƎǊands-mères vint 

ƴƻǳǎ ŀǾŜǊǘƛǊ ǉǳΩǳƴ ƎŀǊǎ Ǿƻǳƭŀƛǘ ƴƻǳǎ ǇŀǊƭŜǊ ƳŀǊƛŀƎŜΦ /ƻƴǘǊŀƛǊŜƳŜƴǘ Ł ƭŀ ŎƻǳǘǳƳŜ Ŝǘ Ǉŀǎ ƎşƴŞ Řǳ 

tout, il nous lança : « Je voudrais me marier avec Pinky-la-Rosée »(réf. photo) Effectivement, 

ŎΩŞǘŀƛǘ ŘŜ ƭΩŀǾƛǎ ǳƴŀƴƛƳŜΣ ƭŀ Ǉƭǳǎ ǇƘƻǘƻƎŞƴƛǉǳŜ ŘŜ nos orphelines. «Impossible, petit frère, elle 

ƴΩŀ ǉǳŜ ǉǳƛƴȊŜ ŀƴǎ Ŝǘ ƭŀ ƭƻƛ ƛƴǘŜǊŘƛǘ ǘƻǳǘ ƳŀǊƛŀƎŜ ŀǾŀƴǘ му ŀƴǎ η Lƭ ǎΩŀǘǘǊƛǎǘŀ ŀǳǎǎƛǘƾǘ ŎƻƳƳŜ ǎΩƛƭ 

ŀƭƭŀƛǘ ǇƭŜǳǊŜǊ Ŝǘ ǎΩŀǇǇǊşǘŀƛǘ Ł ǇŀǊǘƛǊ ƭƻǊǎǉǳŜ ǉǳŜ ƧŜ ƭǳƛ ŘŞŎƭŀǊŀƛǎ ǎǳōƛǘŜƳŜƴǘ όǘƻǳǘ ŀǳǘŀƴǘ ǉǳŜ 

stupidement) : « aŀƛǎ ǘǳ ǎŀƛǎΣ ǎƛ ǘǳ ǘƛŜƴǎ ǘŀƴǘ Ł ǘŜ ƳŀǊƛŜǊΣ ƴƻǳǎ ǇƻǳǾƻƴǎ ǘŜ ǇǊŞǎŜƴǘŜǊ ŘΩŀǳǘǊŜǎ 

filles, et tout aussi belles » Gopa qui me savait toujours réticent  en ces types de mariage, en 

ǊŜǎǘŀ ǘƻǳǘŜ ƛƴǘŜǊƭƻǉǳŞŜΣ Ƴŀƛǎ ǉǳŀƴŘ ƧŜ ƭǳƛ ǎǳǎǳǊǊŀƛǘ ΨtƻƳǇŀΩΣ ŜƭƭŜ ǊŜƴǘǊŀ Řans le jeu, et on 

ƭΩŀǇǇŜƭŀΦ 9ƭƭŜ ŀǊǊƛǾŀ ǘƻǳǘŜ ŞōƻǳǊƛŦŦŞŜ Ŝǘ ŜǎǎƻǳŦŦƭŞŜ ŎŀǊ ŜƭƭŜ Şǘŀƛǘ Ŝƴ ǘǊŀƛƴ ŘŜ ƧƻǳŜǊ Ŝǘ Ŧǳǘ ōƛŜƴ 

ŜƴǘŜƴŘǳŜ ŘŜǎ Ǉƭǳǎ ŎƻƴŦǳǎŜǎ ƭƻǊǎǉǳΩŜƭƭŜ ŎƻƳǇǊƛǘ ǉǳΩŜƴ Ŧŀƛǘ ƻƴ ƭǳƛ ǇǊŞǎŜƴǘŀƛǘ ǳƴ ƎŀǊœƻƴ ! Ce 

dernier ne se démonta pas et fit immédiatement comprendre que cette fille lui plairait. Pompa 



ǇŀǊǘƛǘ ǉǳŜƭǉǳŜǎ ƳƛƴǳǘŜǎ ŀǾŜŎ DƻǇŀ  ǉǳƛ ǊŜǾƛƴǘ Ŝƴ ƴƻǳǎ ŎƻƴŦƛŀƴǘ ǉǳΩŜƭƭŜ ŀǳǎǎƛ ƭŜ ǘǊƻǳǾŀƛǘ Ł ǎƻƴ 

ƎƻǶǘΦ 5ΩŀǇǊŝǎ ƭŜ ƎŀǊǎΣ ǎŀ ŦŀƳƛƭƭŜ Şǘŀƛǘ ŘΩŀŎŎƻǊŘ ǇƻǳǊ ƴΩƛƳǇƻǊǘŜ ǉǳŜƭƭŜ ŦƛƭƭŜ ǉǳΩƛƭ ǇǊƻǇƻǎŜǊŀƛǘ Ŝǘ 

approuverait, mais il nous fallait à nous aussi des garanties et rien ne pressait. 

En trois jours, nous reçûmes au moins une dizaine de coups de téléphone de Gopal-le-Berger 

(en fait Krishna) et de sa famille. Quatre vinrent nous voir dans la semaine ou de longues 

discussioƴǎ ǎΩŜƴǎǳƛǾƛǊŜƴǘΦ Lƭǎ ƴŜ ŘŜƳŀƴŘŀƛŜƴǘ ǊƛŜƴΣ ǎƛƴƻƴ ƭŜǎ ōƛƧƻǳȄ ŎƭŀǎǎƛǉǳŜǎ ǇƻǳǊ ƭŀ ƳŀǊƛŞŜ Ŝǘ 

ƭΩŀƴƴŜŀǳ ǇƻǳǊ ƭŜ ŦƛŀƴŎŞΦ  ! ǇŀǊǘƛǊ ŘŜ ŎŜ ƧƻǳǊΣ Ł ŎƘŀǉǳŜ ŎƻǳǇ ŘŜ ǘŞƭŞǇƘƻƴŜΣ ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ ŦƛƭƭŜǎ 

ǎΩŞŎǊƛŀƛŜƴǘ : « /ΩŜǎǘ DƻǇŀƭ ! η 9ǘ ƭŜ Ǉƭǳǎ ŀƳǳǎŀƴǘ Ŧǳǘ ǉǳŜ ǇŀǊŦƻƛǎ ŎΩŞǘŀƛǘ exact. Quels rires, surtout 

quand deux grandes filles leur jouèrent un tour : « Une minute, Gopal, notre maman Gopa veut 

te parler. Et appelant Pompa : « ±ƛŜƴǎ ǾƛǘŜΣ ƭΩƻƴŎƭŜ ŘŜ DƻǇŀƭ ǾŜǳǘ ǘŜ ŘƛǊŜ ǳƴ Ƴƻǘ ! » Le résultat 

Ŧǳǘ ǳƴŜ ǎŞǊƛŜ ŘΩŀƭƭƾΣ ŀƭƭƾΣ ǉǳƛ ǎŜ ǘraduisirent en hello, hello lorsque le berger et sa bergère 

ŎƻƳǇǊƛǊŜƴǘ ǉǳΩƛƭǎ ǎŜ ǇŀǊƭŀƛŜƴǘ ! Mais Pompa ne put articuler un mot de plus, à la grande joie de 

ǎŜǎ ŎƻǉǳƛƴŜǎ ŘŜ ŎƻǇƛƴŜǎΦ hƴ ŀƭƭŀ Řŀƴǎ ƭŀ ŦŀƳƛƭƭŜΣ Řŀƴǎ ǳƴ ǇŜǘƛǘ ƘŀƳŜŀǳ Ł ǇǊŝǎ ŘŜ ǘǊŜƴǘŜ ƪƳ ŘΩƛŎƛΣ 

cƻƳǇƭŝǘŜƳŜƴǘ ǇŀǳƳŞ ŀǳ Ŧƛƴ ŦƻƴŘ ŘΩǳƴ ǾƛƭƭŀƎŜ ŀǎǎŜȊ ǇŀǳǾǊŜΣ Ƴŀƛǎ ǇƭŜƛƴ Řǳ ōǊǳƛǘ ŘŜ ƳŀŎƘƛƴŜǎ Ł 

tisser, de martellements divers et de bruits fait par des dizaines de gars et de filles au travail. Si 

ƴƻǳǎ ǘǊƻǳǾŃƳŜǎ ƭΩŜƴŘǊƻƛǘ ŘƛŦŦƛŎƛƭŜ ŘΩŀŎŎŝǎΣ ƛƭ ƴƻǳǎ ǎŜƳōƭŀ ǉǳŜ la famille était vraiment agréable. 

[ŀ ƎǊŀƴŘŜ ǎǆǳǊ ƳŀǊƛŞŜ ŘŜ tƻƳǇŀΣ {ƘƻƳǇŀ Řƻƴƴŀ ǳƴ ŀǾƛǎ ǘǊŝǎ ŦŀǾƻǊŀōƭŜΦ  DƻǇŀƭ ƭǳƛ-même 

ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ Şǘŀƛǘ ǳƴ ōƻǳǘŜ Ŝƴ ǘǊŀƛƴ Ŝǘ ǘƻǳǘ ǎŜ Ǉŀǎǎŀ ŀǳ ƳƛŜǳȄΦ 9ƴŎƻǊŜ ǉǳŜƭǉǳŜǎ ŎƻǳǇǎ ŘŜ ǎŜǎ 

téléphones rieurs et tout fut arrangé pour ƭŜ мф ŦŞǾǊƛŜǊΦ WŀƳŀƛǎ ǳƴ ƳŀǊƛŀƎŜ ƴŜ ǎΩŞǘŀƛǘ ǇǊŞǇŀǊŞ ǎƛ 

ǾƛǘŜ Ŝǘ ŀǾŜŎ ǎƛ ǇŜǳ ŘΩŜȄƛƎŜƴŎŜΦ bƻǘǊŜ tƻƳǇŀ ŘŜǎ ǇŀƳǇŀǎΣ ŘŜ ǘŜƳǇŞǊŀƳŜƴǘ Ǉƭǳǘƾǘ ōƻǳŘŜǳǎŜΣ  ǎŜ 

changea en une espèce de Cendrillon toute douce, tout sourire et toute joie. 

Comme je vous ai déjà décrit ς et parfois par le menu - ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ƳŀǊƛŀƎŜǎΣ ƧŜ ƴΩƛƴǎƛǎǘŜǊŀƛ Ǉŀǎ 

ǘǊƻǇΦ /ƭŀǎǎƛǉǳŜƳŜƴǘΣ ƛƭ ȅ Ŝǳǘ ƭŜ ƧƻǳǊ ŀǾŀƴǘ ƭŜ ōŀƛƴ Řŀƴǎ ƭΩŞǘŀƴƎΣ ŎƻƳǇƭŝǘŜƳŜƴǘ ǾƻƛƭŞŜΣ ƭŜ ōŀŘƛƎŜƻƴ 

ŘŜ ǇŃǘŜ ŘΩƻŎǊŜ ǎǳǊ ǘƻǳǘ ƭŜ ŎƻǊǇǎΣ ƭŜ ǊŜǇŀǎ ǇǊŞƴǳǇǘƛŀƭ ƻǴ Ŝƴ ǘŀƴǘ ǉǳŜ ǘǳǘŜǳǊ ƧŜ Řǳ ƭŀ ƴƻǳǊǊƛǊ à la 

main, et  la nuit de veillée avec toutes ses copines qui finit tôt matin. Elle allait alors devoir 

jeûner une journée entière, en fait plus de trente heures ! Le matin, nouvelle baignade, longues  

Poujas avec tous les ingrédients préparés par Gopa et sa grande fille, nouvelles Poujas dans 

ƭΩŀǇǊŝǎ-midi pour que je puisse donner une bénédiction spéciale (hindo-chrétienne) et deuxième 

ǎŀǊƛΦ [Ŝ ŦƛŀƴŎŞ ǎŜ Ŧƛǘ ŀǘǘŜƴŘǊŜ Ŝǘ ƴΩŀǊǊƛǾŀ ǉǳΩŁ Ƴƛƴǳƛǘ ŀǾŜŎ ǳƴŜ ǎƻƛȄŀƴǘŀƛƴŜ ŘŜ ƳŜƳōǊŜǎ ŘŜ ǎŀ 

parenté. Entre temps, tous les invités ont pu participer au repas de noces préparé par nos 

travailleurs, y compris les sept policiers in corpore du commissariat voisin. En tout ce furent 

700 hôtes qui se régalèrent. 

Tout se passait dans le grand Hall non terminé mais décoré. Re-pouja, offrandes des dons par la 

famille et du nouveau sari et enfin, à 2,50 heures  précises du matin comme prévu par les 

astrologues, la cérémonie proprement dite put commencer. Elle changea encore deux fois de 

ǎŀǊƛǎΣ ǘƻǳǎ Ǉƭǳǘƾǘ ǎƻƳǇǘǳŜǳȄΣ ŀǾŀƴǘ ŘΩŜƴ ŀǊǊƛǾŜǊ au rite clé : le feu védique. Mais là, il y eut un 

ǇŞǇƛƴΣ ŎŀǊ ŘΩŀǇǊŝǎ ƭŜ ōǊŀƘƳŀƴŜΣ ƛƭ Ŧŀƭƭǳǘ ŀōǎƻƭǳƳŜƴǘ ƭŀ ǇǊŞǎŜƴŎŜ ŘŜ ǎƻƴ ƧŜǳƴŜ ŦǊŝǊŜ ŘŜ ǘǊŜƛȊŜ 

ŀƴǎΧǉǳƛ ŘƻǊƳŀƛǘ ǉǳŜƭǉǳŜ ǇŀǊǘΦ 5ǳǊŀƴǘ ǳƴŜ ŘŜƳƛ-ƘŜǳǊŜΣ ŎŜ Ŧǳǘ ƭΩŀǘǘŜƴǘŜΦ /Ŝ ǘŜƳǇǎ ƴŜ Ŧǳǘ Ǉŀǎ 

perdu, car il permit à quelques-unes de nos grandes filles menées par Pinky-la-Rosée et la 



ŎŀŘŜǘǘŜ ŘŜ DƻǇŀΣ .ǳƭǘƛ όǊŞŦΦ ǇƘƻǘƻύǉǳƛ Şǘŀƛǘ ƳŀƛǘǊŜ ŘŜ ŎŞǊŞƳƻƴƛŜ Ŝƴ ƭΩŀōǎŜƴŎŜ ŘŜ ǎŀ ƳŝǊŜύ ŘŜ 

houspiller le jeune futur époux comme une bande de corneilles devant un hibou grand-duc. Le 

pauvre dut rester debout et accueillir sans mot-dire les moqueries, les blagues (parfois salées) 

Ŝǘ ƭŜǎ ǇƛǘǊŜǊƛŜǎ ŘŜ ƴƻǎ ŦǊƛǇƻƴƴŜǎ ǘƻǳǘ ƘŜǳǊŜǳǎŜǎ ŘŜ ǇƻǳǾƻƛǊ ǎŜ ŘŞŦƻǳƭŜǊ ŀƭƻǊǎ ǉǳΩŜƴ ƎŞƴŞǊŀƭ ŎŜǎ 

railleries sont réservées à la seule nuit des noces et jamais en présence des familles. Elles me 

ǊŜƎŀǊŘŀƛŜƴǘ ǎƻǳǾŜƴǘ ŎǊŀƛƎƴŀƴǘ ǉǳŜ ƧŜ ƴΩŀǊǊşǘŜ ƭŜ ƧŜǳΦ aŀƛǎ ǇǳƛǎǉǳΩƛƭ Ŧŀƭƭŀƛǘ ŀǘǘŜƴŘǊŜΣ ŀǳǘŀƴǘ 

ǇƻǳǾƻƛǊ ǊƛǊŜ Ŝƴ ŦŀƳƛƭƭŜΣ ƳşƳŜ ǎƛ ƭŜ ǇŀǳǾǊŜ ŦƛŀƴŎŞ ƴΩŜƴ ƳŜƴŀƛǘ Ǉŀǎ ƭŀǊƎŜΦ Lƭ ǎŜ ǊŀǘǘǊŀǇŜǊŀƛǘ ƭŀ ƴǳƛǘ 

suivante avec ses copains ! Enfin le frérot arriva yeux bouffis. Un feu fut allumé aux pieds des 

deux époux liés ensemble. Ils durent ensuite tourner sept fois autour selon la coutume datant 

ŘŜ aƻƘŜƴƧƻ 5ŀǊƻ όŎƛǾƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩLƴŘǳǎΣ Ŝƴ оллл ŀǾŀƴǘ ƭΩŝǊŜ ŎƻƳƳǳƴŜύ !ƴƴŜŀǳȄ ǇŀǎǎŞǎΣ 

guirlandes offertes, nouvelles Poujas, bénédiction finale que je fis avec les deux bras écartés 

posés sur leurs deux têtes, appelant sur leurs jeunes vies la protection du Tout-Puissant Un et 

¦ƴƛǉǳŜΦ 9ǘ Ł ǉǳŀǘǊŜ ƘŜǳǊŜǎ ǘǊŜƴǘŜ Řǳ ƳŀǘƛƴΣ ƻƴ Ǉǳ ŀƭƭŜǊ ǎŜ ǊŜǇƻǎŜǊΧǇƻur se relever en hâte à 

sept heures pour, après de nouvelles cérémonies heureusement plus brèves, les envoyer dans 

ƭŜǳǊ ƴƻǳǾŜŀǳ ŦƻȅŜǊΦ hǴ ƴƻǳǎ ŀƭƭŃƳŜǎ ƭŜ ƳşƳŜ ǎƻƛǊΣ рр ŘΩŜƴǘǊŜ-nous (mais sans notre secrétaire 

prise par une autre invitation à Kolkata). Environ 30 kilomètres, mais trois kilomètres à pied, 

ŀǾŜŎ ǘƻǳǎ ƴƻǎ ŎŀŘŜŀǳȄΦ WŜ ƴΩŜƴ ǇƻǳǾŀƛǎ ƭƛǘǘŞǊŀƭŜƳŜƴǘ ǇƭǳǎΣ Ŝǘ ƛƭ ƳŜ Ŧŀƭƭǳǘ ŘŜǎ ōǊŀǎ ŎƻƳǇŀǘƛǎǎŀƴǘǎ 

pour le dernier kilomètre. Famille pauvre, certes, mais besogneuse, et tous nos travailleurs ont 

pensé que la ŦƛƭƭŜ ƴŜ ƳŀƴǉǳŜǊŀƛǘ ƧŀƳŀƛǎ ŘŜ ǊƛŜƴ ƛŎƛΦ 9ǘ ŎΩŜǎǘ ŀǇǊŝǎ Ƴƛƴǳƛǘ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ǊŜǾƞƴƳŜǎΣ 

fourbus mais satisfaits. 

Le deuxième mariage, notre premier chrétien, fut encore plus original. Bharoti-fille-de-ƭΩLƴŘŜ 

(en fait, la déesse Sarasvatî)  est protestante. Sa maman était catholique, mais son ivrogne de 

ƳŀǊƛ Şǘŀƛǘ ōŀǇǘƛǎǘŜΦ vǳŀƴŘ ƛƭ ƭΩŀ ǉǳƛǘǘŞŜ ƛƭ ȅ ŀ ǎƛȄ ŀƴǎΣ ŜƭƭŜ ǎΩŜǎǘ ǘǊƻǳǾŞŜ ǎǳǊ ƭŀ ǊǳŜ ŀǾŜŎ ǎŜǎ ŘŜǳȄ 

ŦƛƭƭŜǎ ŘΩŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ мп Ŝǘ му ŀƴǎ Ŝǘ ǳƴ ǇŜǘƛǘ ƎŀǊœƻƴΦ ¦ƴŜ ƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ƳǳǎǳƭƳŀƴŜ Řǳ ŘƛǎǘǊƛŎǘ ŘŜ 

Midnapour, membre du CIPODA,  a recueilli les filles et la maman a été hébergée avec son gosse 

ǇŀǊ  ƴƻǘǊŜ ŘƻŎǘŜǳǊ YŀƳǊǳŘŘƛƴ Ł IƻǿǊŀƘΦ [Ωŀƴ ŘŜǊƴƛŜǊΣ ƭΩŞƴŜǊƎƛǉǳŜ ŦƻƴŘŀǘǊƛŎŜ ƳǳǎǳƭƳŀƴŜ Ŝǎǘ 

venue nous demander de prendre les deux filles plus une autre petite orpheline de douze ans, 

Soma-Rayon-de-luneΣ ŎŀǊ ŜƭƭŜ ƴŜ ǘǊƻǳǾŀƛǘ Ǉƭǳǎ ŘΩŀǊƎŜƴǘ ǇƻǳǊ ǎƻƴ ǇŜǘƛǘ ƎǊƻǳǇŜ ŘŜ ŦƛƭƭŜǎ 

ŘŞǎƘŞǊƛǘŞŜǎΦ /ƻƳǇǊŜƴŀƴǘ ǉǳΩŀǳŎǳƴŜ ƴΩŀǾŀƛǘ Ǉǳ ŀƭƭŜǊ Ł ƭΩŞŎƻƭŜΣ ƴƻǳǎ ƭŜǎ ŀǾƻƴǎ ŀŎŎŜǇǘŞ ƭŜǎ ǘǊƻƛǎ 

ensemble. 

9ǘ ƛƭ ȅŀ ǳƴ ƳƻƛǎΣ ƭŀ ƳŀƳŀƴ ƴƻǳǎ ŀ Ŧŀƛǘ ǎŀǾƻƛǊ ǉǳΩŜƭƭŜ ŀǾŀƛǘ ǘǊƻǳǾŞ ǳƴ ƧŜǳƴŜ ƘƻƳƳŜ ǇƻǳǊ ǎŀ 

ƎǊŀƴŘŜ ŦƛƭƭŜΣ ǉǳΩƛƭ Şǘŀƛǘ ǇǊŞŘƛŎŀǘŜǳǊ ōŀǇǘƛǎǘŜ Ŝǘ ǉǳŜ ǎŀ ŦŀƳƛƭƭŜ ƴŜ ŘŜƳŀƴŘŀƛǘ Ǉŀǎ ŘŜ Řƻǘ Ŝƴ ŘŜƘƻǊǎ 

des bijoux pour la fiancée. Que voilà de consolantes nouvelles pour nous qui nous cassions la 

ǘşǘŜ Ł ƴƻǳǎ ŘŜƳŀƴŘŜǊ ŎƻƳƳŜƴǘ ƴƻǳǎ ǘǊƻǳǾŜǊƻƴǎ ǳƴ ƎŀǊœƻƴ ǇǊƻǘŜǎǘŀƴǘ ŀƭƻǊǎ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ƴΩŜƴ 

connaissons pas en ville et que la maman est clouée à son travail Η aŀƛǎ ƭΩƘƛǎǘƻƛǊŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ 

ǇƛǉǳŞŜ ŘŜǎ ǾŜǊǎΦ Lƭ ǎŜ ǘǊƻǳǾŜ ǉǳΩǳƴ ƧƻǳǊΣ ƴƻǘǊŜ Ǉieux prédicateur feuilletant la Bible de la 

paroisse,  tomba sur une photo inadvertamment glissée là par une tante (ou volontairement ?) 

et tomba amoureux à vue (et à vie Κύ Lƭ ǎΩŜƴǉǳƛǘ ŘŜ ǎƻƴ ƛŘŜƴǘƛǘŞΣ ǊŜƴŎƻƴǘǊŀ ƭŀ ƳŀƳŀƴ Ŝǘ ǎŜ 

déclara prêt à la marier!  



Du coup, rendez-vous a été pris début février. Un beau jeune homme, cultivé et racé, nous a 

tenu une conversation de haut étage, mais tout simple et souriant. Trois membres de sa famille 

étaient là. Nous avons appelés Bharoti-fille-de-ƭΩLƴŘŜ ǉǳƛ ŀ ŀǾŀƛǘ ǊŜǾêtu ses plus beaux atours. La 

tête basse, elle ne pouvait pas sourire, tellement elle était émue, ce qui est tout-à-fait normal. 

Après quelque temps, nous avons proposé à la maman du garçon de les laisser quelques 

minutes ensemble. A notre retour, tous deuȄ ŘƛǎŎǳǘŀƛŜƴǘ Ŝǘ ǊƛŀƛŜƴǘ ŎƻƳƳŜ ǎΩƛƭǎ ǎΩŞǘŀƛŜƴǘ 

toujours connus. On sut après que le gars lui avait dit : « vǳŀƴŘ ƧΩŀ Ǿǳ ǘŀ ǇƘƻǘƻ Řŀƴǎ ƭŀ ōƛōƭŜ ŘŜ 

ƴƻǘǊŜ ǇŀǎǘŜǳǊ ƛƭ ȅ ŀ ǉǳŜƭǉǳŜǎ ƳƻƛǎΣ ƧŜ ǎǳƛǎ ǘƻƳōŞ ŀƳƻǳǊŜǳȄ ŘŜ ǘƻƛΦ aŀƛǎ ƳŀƛƴǘŜƴŀƴǘ ǉǳŜ ƧŜ ǘΩŀƛ 

vue, tu es encore plus belle que sur la photo » Comme quoi les mariages peuvent être aussi 

arrangé au ciel, du moins en Inde ! Inutile de dire que le mariage fut décidé sur le champ et sa 

date fixé derechef au 24 février. 

Au jour dit, vers dix heures de matin, le jeune fiancé arriva avec une vingtaine de personnes, 

dont son vieux père et le pasteur. On les installa dans un des bungalows. Puis la fiancée fut 

ŀƳŜƴŞŜ ŀǳ ƎƘŃǘ ŘŜ ƭΩŞǘŀƴƎ ƻǴ ƭŜ ǇŀǎǘŜǳǊ ǇǊƻŎŞŘŀ Ł ǎƻƴ ōŀǇǘşƳŜΦ .ƛŜƴ ǉǳΩŜƴ ōŜŀǳ ŎƻǎǘǳƳŜ 

européen, il rentra résolumenǘ Řŀƴǎ ƭΩŜŀǳ ƧǳǎǉǳΩŁ ƭŀ ǘŀƛƭƭŜ Ŝǘ Ŧƛǘ ǘǊŝǎ ŘƛƎƴŜƳŜƴǘ ǉǳŜƭǉǳŜǎ ŘƛƎƴŜǎ 

ƛƴŎŀƴǘŀǘƛƻƴǎΦ tǳƛǎ ƴƻǘǊŜ ŦƛƭƭŜ ŜƴǘǊŀ Řŀƴǎ ƭΩŜŀǳ Ŝƴ ŎƻƳǇŀƎƴƛŜ ŘŜ ǎŀ ƳŀǊǊŀƛƴŜ DƻǇŀΦ [Ŝ ǇŀǎǘŜǳǊ ƭŀ 

Ŧƛǘ ǇƭƻƴƎŜǊ ǘǊƻƛǎ Ŧƻƛǎ ǎƻǳǎ ƭΩŜŀǳ Ŝƴ ƭǳƛ Řƻƴƴŀƴǘ Ł ŎƘŀǉǳŜ Ŧƻƛǎ ǳƴŜ ŘŜǎ ǘǊƻƛǎ ŦƻǊƳǳƭŜǎ Řǳ ǎƛgne de 

croix. Vision de rêve quasi-picturale de Jean-Le-Baptiste baptisant dans le Jourdain. Puis revêtue 

de son sari lui cachant le visage, retour à notre Centre Gandhi. Elle se changea et la fille de Gopa 

Bulbul-Rossignol (Bulti) la métamorphosa en une timide fiancée indienne, avec les dessins de 

visage, la pose des bijoux et les tracés artistiques en henné des mains et avant-bras. Seulement 

sa voilette blanche indiquait sa religion chrétienne. Elle était prête. Mais Bulbul alla encore 

décoré à la bengali ƭŜ ǾƛǎŀƎŜ Řǳ ŦƛŀƴŎŞ ǉǳŜ ƧΩŀƳŜƴŀƛ ŀƭƻǊǎ ǇŀǊ ƭŀ Ƴŀƛƴ ŀǳ ƎǊŀƴŘ Iŀƭƭ ǘǊŀƴǎŦƻǊƳŞ 

Ŝƴ ǎŀƭƻƴ ŘŜǎ aƛƭƭŜ Ŝǘ ǳƴŜ ƴǳƛǘǎΧƻǴ ƭŀ ŦƛŀƴŎŞŜ ƭΩŀǘǘŜƴŘŀƛǘ Ŝƴ ǘǊƾƴŀƴǘ ŀǳ ƳƛƭƛŜǳ ŘŜǎ ƛƴǾƛǘŞǎΦ 

Le pasteur, debout derrière une table où reposait mon grand crucifix, la Bible et des fleurs, 

ƳΩƛƴǾƛǘŀ Ł ƭŜ ǊŜƧƻƛƴŘǊŜ Ŝǘ Ŧƛǘ ǳƴ ƭƻƴƎ ǇǊşŎƘŜ ŀǇǇǊŞŎƛŞ ŘŜ ǘƻǳǎ Ŝǘ ǘƻǳǘŜǎΦ Lƭ ƴŜ ǇŀǊƭŀƛǘ Ǉŀǎ ŎƻƳƳŜ 

nos prêtres de paroisse de villes. Il parlait spontanément, plongeant parfois dans sa Bible sans 

ǎΩƛƴǘŜǊǊƻƳǇǊŜΣ ǎΩŀƴƛƳŀƴǘ ǇƻǳǊ ŜȄǇƭƛǉǳŜǊ ƭŜ ǎŜƴǎ Řǳ ƳŀǊiage et de la vie mariée, parlant de la 

ƴŀǘǳǊŜ Ŝǘ ŘŜ ƭΩŀƳƻǳǊΣ Ŏƛǘŀƴǘ ƭŜǎ ǇǎŀǳƳŜǎ Ł ŦƻǊǘ ōƻƴ ŜǎŎƛŜƴǘ Ŝǘ ƭŀƴœŀƴǘ ǎǳǊ ƭŜǎ ǘǊƻƛǎ ŎŜƴǘǎ 

personnes présentes le florilège des béatitudes vécues dans les jungles et montagnes de son 

immense paroisse sans frontières. /ƘŀŎǳƴ Ŧǳǘ ŞƳǳ ƧǳǎǉǳΩŀǳ ƭŀǊƳŜǎΣ ȅ ŎƻƳǇǊƛǎ Ƴƻƛ-même. Car 

Jean Cavalier avec ses camisards dans le désert des Causses au temps des persécutions 

ŎŀǘƘƻƭƛǉǳŜǎ ƴΩŜǳǘ Ǉŀǎ ǇŀǊƭŞ ŀǳǘǊŜƳŜƴǘΦ 

Ensuite, passage mutuel des anneaux, des guirlandes, invocations sur chacun des deux 

ƴƻǳǾŜŀǳȄ ŞǇƻǳǎŞǎ Ŝǘ ōŞƴŞŘƛŎǘƛƻƴǎ ƛƴŘƛǾƛŘǳŜƭƭŜǎΦ WŜ Ŧǳǘ ŎƻƴǾƛŞ Ł ŦŀƛǊŜ ŘŜ ƳşƳŜΣ Ŝǘ ƧΩŀǾƻǳŜ ǉǳŜ 

Řŀƴǎ ŎŜ Iŀƭƭ ŘŜǾŜƴǳ ¢ŜƳǇƭŜΣ ŎŜ Ŧǳǘ ǘǊŝǎ ŞƳǳ ǉǳŜ ƧŜ ǘǊŀƴǎƳƛǎ ƭŀ ōŞƴŞŘƛŎǘƛƻƴ ŘΩ!ōōŀ-Papa et de 

Yehoshuah de Nazareth avec ma petite croix de profession du Prado, pour que leurs vies ne 

ŦŀǎǎŜƴǘ ǉǳΩǳƴŜ Ŝǘ ǉǳΩŜƭƭŜ ŘŜǾƛŜƴƴŜ ǳƴŜ ƘȅƳƴŜ ŘΩŀƳƻǳǊ ǇƻǳǊ ƭŜ ƳƻƴŘŜΦ WŜ ƳŜ  ǊŜƳŞƳƻǊŀƛǎ ƭŀ 

concélébration (sic) dans un temple luthérien vaudois il y a bien 20 ans, proposée par Pierre 



WƻǎŜǇƘΣ  ƻǴ ƭŜ ōƻƴ ǇŀǎǘŜǳǊ ƳΩƻōƭƛƎŜŀ Ł ǇŀǊǘŀƎŜǊ ǎŀ ŎŝƴŜΣ ŀŎǘŜ ŘΩŀƳƻǳǊ Ŝǘ ŘŜ ǘƻƭŞǊŀƴŎŜ ǉǳƛ  ƳŜ 

ƳŀǊǉǳŀ Ł ƧŀƳŀƛǎΣ ƳŜ ŘŞƭƛǾǊŀƴǘ ǇƻǳǊ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ŘΩǳƴŜ ŎƻƴŎŜǇǘƛƻƴ ŞǘǊƛǉǳŞŜ Ŝǘ ƳŞŘƛŞǾŀƭŜ ŘŜ ƭΩ9ƎƭƛǎŜ 

(même si le Droit Canon en fut tout ébréché !) Ce mariage me désencombra encore un peu plus 

de mes râlements lorsque certaines sectes  se font par trop envahissante dans le paysage 

ƛƴŘƛŜƴΧ 

Et tout fut terminé. Restaient le repas,  les félicitations, les embrassades et les pleurs. Car ils 

durent partirent sans trop tarder à 600 km au Nord pour participer aux agapes familiales. Ce fut 

notre premier mariage chrétien et ce fut notre plus beau mariage, la simplicité et la 

ŎƻƳǇǊŞƘŜƴǎƛƻƴ ŘŜǎ ǊƛǘŜǎ ǊŜŘƻƴƴŀƛǘ ǘƻǳǘ ǎƻƴ ǎŜƴǎ Ł ŎŜǘǘŜ ŎŞǊŞƳƻƴƛŜ ŘŜ ƧƻƛŜ Ŝǘ ŘΩŀƳƻǳǊΦ ¢ƻǳǘ ƭŜ 

monde fut surpris que finalement, les indiens chrétiens pouvaient même être Bengalis et suivre 

ƭŜǎ ǊƛǘŜǎ ƛƴŘƛŜƴǎΣ ǎǳǊǘƻǳǘ  ǇƻǳǊ ŎŜǳȄ Ŝǘ ŎŜƭƭŜǎ ǉǳƛ ƴΩŜƴ ƴΩƻƴǘ ƧŀƳŀƛǎ ǾǳΦ hƴ Řƛǘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ƛŎƛ ζ nous 

les indiens et eux les chrétiens ηΣ ƳşƳŜ ǎƛ ƻƴ ƳŜ ƳŜǘ ǾƛǘŜ Ł ǇŀǊǘΦ /ΩŜǎǘ ƭŜ ŎŀŘŜŀǳ ŞǘŜǊƴŜƭ ǉǳŜ 

nous firent les portugais il y a quatre siècles Ŝƴ ōŀǇǘƛǎŀƴǘ ŘŜ ŦƻǊŎŜ ŘŜǎ Ƴƛƭƭƛƻƴǎ ŘΩƛƴŦƻǊǘǳƴŞǎ 

ƛƴǘƻǳŎƘŀōƭŜǎ Υ tƻǊǘǳƎǳşǎ Ґ CƛǊŜƴƎƘƛǎ ǉǳƛ ŘŜǾƛƴǘ ƭΩŀǇǇŜƭƭŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ζ Khristio » déjà considérés 

ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ŎƻƳƳŜ ΨƳƭŜŎŎŀǎΩ-super-intouchables comme tous les étrangers. 

Nous avons eu un mois extrêmement surchargé, et on pourra mieux en parler en mars de 

diverses activités importantes ainsi que des nouvelles admissions. Heureusement, nous avons 

ōŞƴŞŦƛŎƛŞ ŘΩǳƴ ǘŜƳǇǎ ǊŜƳŀǊǉǳŀōƭŜΣ ƴƛ ǘǊƻǇ ŦǊƻƛŘ όǎŀǳŦ ǉǳŜƭǉǳŜǎ ƧƻǳǊǎύ ƴƛ ǘǊƻǇ ŎƘŀǳŘΦ 9ƴ Ŧŀit, 

ŎΩŜǎǘ ƭŜ ƳŜƛƭƭŜǳǊ Ƴƻƛǎ ŘŜ ŦŞǾǊƛŜǊ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ǾŞŎǳ ŘŜǇǳƛǎ ǇŜǳǘ-être depuis dix ans. On ne va 

Ǉŀǎ ŎǊŀŎƘŜǊ ŘŜǎǎǳǎ ƳşƳŜ ǎƛ ƳŜǎ ōǊƻƴŎƘŜǎ ƴŜ ƳΩƻƴǘ ƧŀƳŀƛǎ ƭŃŎƘŞŜǎ ŘΩǳƴŜ ǎŜƳŜƭƭŜ Ǉŀǎ Ǉƭǳǎ ǉǳŜ 

la fièvre. Mais ce ne sont là que broutilles pour préparer un été qui au moins ne pourra pas 

ŀǘǘŜƛƴŘǊŜ ƭŜǎ ƴŜǳŦ Ƴƻƛǎ ŘŜ нлмлΣ ōƛŜƴ ǉǳΩƛƭ ǇǳƛǎǎŜ ŜƴŎƻǊŜ ŞƎŀƭŜǊ ƭŜǎ Ƙǳƛǘ Ƴƻƛǎ ŘŜ нллфΦ [ΩƛŘŞŀƭΣ 

ŎΩŜǎǘ ǎƛȄ Ƴƻƛǎ ŀǾŜŎ ǳƴŜ ŦƻǊǘŜ ƳƻǳǎǎƻƴΣ ŎƘŀǳŘŜ ŎŜǊǘŜǎΣ Ƴŀƛǎ ƳƻǳƛƭƭŞŜ Η aŀƛǎ ƭΩŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜ ƴƻǳǎ ŀ 

ŀǇǇǊƛǎ ǉǳŜ ƭΩƛŘŞŀƭ ƴΩŜǎǘ ƧŀƳŀƛǎ ŀǘǘŜint, encore que parfois il soit bien plus beau que souhaité ! 

Il me reste à vous souhaiter à tous et toutes une heureuse arrivée du printemps. 

Fraternellement,       Gaston Dayanand  ICOD, 28 février 2011 

PS. Deux jours de retard Υ ƧΩŀǾŀƛǎ ƻǳōƭƛŞ ǉǳŜ ŦŞǾǊƛŜǊ ƴΩŜƴ ƴΩŀǾŀƛŜƴǘ ǉǳŜ ну ! 

 [Ŝ ŎƻǶǘ ŘΩǳƴ ƳŀǊƛŀƎŜ Κ мллл ϵ Σaŀƛǎ ŎŜǘǘŜ ŀƴƴŞŜΣ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŦƻƴŘǳǎ ƭŜǎ ōƛƧƻǳȄ ŀǇǇƻǊǘŞǎ ǇŀǊ ƭŜǎ 

[ŀǇƛŜǊǊŜ ŎŜ ǉǳƛ Ŝǎǘ ǎǳŦŦƛǎŀƴǘ ǇƻǳǊ ǘǊƻƛǎ ƳŀǊƛŀƎŜǎΦ aŀƛǎ мллл ϵ ǎƻƴǘ ŜƴŎƻǊŜ ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜǎ ǇƻǳǊ ƭŜǎ 

invités etc.! 

 

 

 

 



        Décès de Pierre JOSEPH le 3 février 2011    JOURNEE E LA MEMOIRE, 12 février 2011,mort de Rajou                    

 

                    

     Décès du bien-ŀƛƳŞ tL9ww9 Wh{9tI                              !ǳ ǘŜƳǇƭŜ ŘŜ ƭŀ ŎƻƳǇŀǎǎƛƻƴ ŘΩL/h5Σ 

                                  

prière pour les 14 pensionnaires morts à ICOD, tout spécialement Rajou, et Pissima en janvier. Et Pierre.  

  

 Poujas au-devant du cénotaphe de Rajou, Řƻƴǘ ŎΩŜǎǘ ƭŜ ǇǊŜƳƛŜǊ ŀƴƴƛǾŜǊǎŀƛǊŜΣ ǇŀǊ ǳƴ ǇǊşǘǊŜ ǇƻǳƧŀǊƛ Ŝǘ ǇŀǊ 

son jeune acolyte  Akshay qui avait joué le rôle de frère de Rajou au moment de la crémation.  

                                  

 

 

 

 

                                       



                                                MARIAGE DE POMPA-HERBE-DES-PAMPAS LE 19 FEVRIER 

          

La mariée et les Herbes des Pampas avec  Bulti-Bulbul, fille de Gopa,  ƭΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘǊƛŎŜ Řǳ ƳŀǊƛŀƎŜΦ                                   

Bénédiction de la maman(Gopa) et première bouchée par le tuteur le jour avant le mariage. 

         

Cadeaux de la famille du fiancé.                  Bain de lŀ ŦƛŀƴŎŞŜ ŀǾŜŎ ǎŀ ƎǊŀƴŘŜ ǎǆǳǊ {ƘƻƳǇŀΦ 

             

hŦŦǊŀƴŘŜ Řǳ ƎŃǘŜŀǳ ƴǳǇǘƛŀƭ                   wŜǘƻǳǊ ǇƻǳǊ ƭΩƘŀōƛƭƭŜƳŜƴǘ Ŧƛƴŀƭ           aŀƛƴǎ ŘŞŎƻǊŞǎ ŀǳ ƘŜƴƴŞ 

             

Pieds de toutes les femmes mariées enduits à la laque. Pouja .           Lavement des pieds du tuteur. 



         

tǊşǘŜ Ł şǘǊŜ ǇŀǊŞŜΦ                   /ŀŘŜŀǳȄ ŘΩL/h5                                      !ǘǘŜƴŘŀƴǘ ƭŜ ŦƛŀƴŎŞ ŀǾŜŎ ǎŜǎ ŀƳƛŜǎ 

 

                            

                              !ǊǊƛǾŞŜ Řǳ ŦƛŀƴŎŞ Ł ƳƛƴǳƛǘΦ            [ŀ ŦƛŀƴŎŞŜ ǘǊƾƴŜ Řŀƴǎ ƭŀ ǎŀƭƭŜ ŘΩŀǇǇŀǊŀǘ ŀǾŜŎ ǎŜǎ ŀƳƛŜǎ 

                     

[Ŝǎ ŀƎŀǇŜǎ ǇŜǳǾŜƴǘ ŎƻƳƳŜƴŎŜǊΧŜǘ ƭŜ ƳŀǊƛŀƎŜ ŀǳǎǎƛΣ Ł нΣрл ƘΦ   [Ŝ ƳŀƭƘŜǳǊŜǳȄ ƧŜǳƴŜ ǇǊŞǘŜƴŘŀƴǘ Ŝƴ ōǳǘ 

aux railleries de Pinki-la-wƻǎŞŜ Ŝǘ ŘŜ .ǳƭōǳƭ wƻǎǎƛƎƴƻΣ ŎŀǊ ƛƭ Ŧŀǳǘ ŀǘǘŜƴŘǊŜ ƭŜ ǇŜǘƛǘ ŦǊŝǊŜΧǉǳƛ ŘƻǊǘ !                                                                           

                                     

   Ultime bénédiction.                                             Juste mariés ! A Dieu vat ! 

                                           

                                     



                                                 MARIAGE DE BHAROTI ET  JACOB  LE 24 FEVRIER 2011 

 

                    

[ŀ ǇƘƻǘƻ  ŘŜ .ƘŀǊƻǘƛ ƎƭƛǎǎŞŜ Řŀƴǎ ƭŀ .ƛōƭŜ ǉǳƛ ŎǊŞŀ ƭΩŀƳƻǳǊ Η   {ŀ ƧŜǳƴŜ ǎǆǳǊ !Ǌƻǘƛ   Soma, orpheline    

     

La conque retentit la veille jouée par une musulmane : le bain sacré peut commencer.  

Le lendemain, accueil de Jacob,le prétendant. 

       

Le pasteur baptiste après son premier prêche, nouveau Jean-Baptiste au Jourdain, entre résolument 

Řŀƴǎ ƭΩŞǘŀƴƎ ƎƭŀŎŞΣ Ŧŀƛǘ ǉǳŜƭǉǳŜǎ ǇǊƛŝǊŜǎΣ Ŝǘ ƛƴǾƛǘŜ ƭŀ ŦǳǘǳǊŜ ƳŀǊƛŞŜ ǇƻǳǊ ƭŜ ōŀǇǘşƳŜ ŘΩŀŘǳƭǘŜΦ Soutenue 

par Gopa sa tutrice, elle se plonge trois fois compƭŝǘŜƳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭΩŜŀǳ ǇƻǳǊ ŎƘŀǉǳŜ ŦƻǊƳǳƭŜ ŘŜǎ 

Personnes de la Trinité. 

 

 


